

La tortue dans la signalétique.

Lors d'un voyage au Canada, Michel Gabach, l'ancien président du Club Avicole Gardois (J'écris le nom en entier, c'est plus joli que 'C.A.G'. !!!) a pris quelques photos qu'il m'a transmises. Je vous fais part de ses découvertes et des compléments obtenus par le truchement d'Internet. Ces deux panneaux sont installés sur une route de l'Ontario qui longe un secteur de marais dans lesquels vivent des tortues.



On y trouve pêle-mêle des *Graptemys geographica*, *Clemmys guttata*, *Glyptemys insculpta*, *Apalone spinifera*, *Emydoidea blandingii*, *Kinosternon odoratum* et *Chelydra serpentina*.

Cette zone, bien trop humide, n'offre pas de site de ponte.

Les tortues sont obligées de traverser la route pour trouver dans les bois alentours un endroit propice à la dépose et à l'incubation des œufs.

Le panneau invite les automobilistes à faire attention et à rouler doucement afin d'éviter de les écraser dans ce déplacement pour perpétuer l'espèce.

Il y a au moins ces deux modèles installés par l'association S.H.E.L.L. Tortues (Sécurité, Habitat, Education et La Longévité des Tortues).

Actuellement, plus de 800 panneaux sont disposés le long des routes de l'Ontario.

En cherchant quelques éléments complémentaires sur cette signalétique, je suis tombé (rassurez-vous, sans mal) sur deux autres panneaux 'tortues'.

Ils sont l'œuvre d'un collectif du Québec, le Mouvement Vert de la Mauricie.

Il est composé de diverses associations, du Ministère de l'Environnement et de celui des Ressources Naturelles et de la Faune, de l'Université de Québec et de l'Université McGill, du Parc National de Mauricie, de la Fondation de la Faune, du Programme de

l'Habitat des espèces en périls, de la Société d'Histoire Naturelle du Saint Laurent etc ...

Son action se limite à la sauvegarde de *Glyptemys insculpta*, la tortue des bois.

Sa zone d'influence est circonscrite au bassin versant de la rivière Shawinigan. Ces panneaux sont installés sur les routes longeant ce cours d'eau dans la région de Saint Mathieu du Parc.



Ce sixième panneau est installé en ville.

Il n'est plus question de protéger les tortues mais les humains et spécialement les enfants.

Le panneau supérieur se trouve un peu partout au Canada dans les agglomérations aux endroits où la vitesse est limitée.

On y ajoute le panneau portant la tortue dans les zones plus sensibles comme les sorties d'écoles, les secteurs de parcs, les espaces piétonniers

Un exemple à suivre en France ?

Tortue et sécurité routière !!

Nos amies les tortues servent vraiment à toute sorte de publicité !!

Voilà une tortue sandwich occitane pour la Sécurité Routière. Elle est installée sur un triangle de séparation de Pierrelatte qui en a fait un symbole local. (voir le Cheloniophile N° 29)

Il est vraisemblable que le concepteur du projet connaît assez mal les tortues qui peuvent, lorsqu'elle le veulent, aller très vite et comme le message est en occitan, les 'touristes' peuvent toujours dire qu'ils n'ont pas compris le texte !!!



Michel DELANNOY.